

## **La Psicología colombiana en el contexto internacional\*\***

Los 50 años de existencia de la Psicología profesional en Colombia, a partir de la fundación del primer programa de entrenamiento de psicólogos en el área (noviembre 20 de 1947, en la Universidad Nacional de Colombia), nos lleva a reflexionar sobre el papel jugado por esta disciplina durante medio siglo de existencia en Colombia.

Recordemos que antes de 1947 existía Psicología en el país, pero no como profesión. Los primeros habitantes del territorio de la actual Colombia *los antepasados indígenas* tenían ideas psicológicas, que necesitaban ser estudiadas por nuestros investigadores. Después llegaron los españoles y trajeron la psicología que se enseñaba en España en el siglo XVI, basada ante todo en las ideas de Santo Tomás. Luego hubo importantes trabajos más orientados científicamente, ante todo por parte de médicos, educadores y filósofos. La llegada de Mercedes Rodrigo (1891-1982) a Colombia en 1939 para colaborar con la sección de aspirantes a la Universidad Nacional de Colombia, tuvo importancia decisiva en la etapa moderna –profesional– de la Psicología colombiana.

El año de 1947 es, por lo tanto, un punto importante de corte, un hito en el desarrollo de la Psicología en Colombia y en el resto de América Latina.

Estos 50 años han servido para consolidar la Psicología como ciencia y como profesión en Colombia, y para aplicar sus hallazgos científicos en el desarrollo del país.

Por otra parte es importante ver cuál ha sido el impacto internacional de la Psicología colombiana. Señalemos que en general la ciencia colombiana no ha sido muy “internacional” sino que se ha centrado bastante en problemas específicamente nacionales. Indaguemos de todas maneras algunos de los logros de los psicólogos colombianos en el contexto internacional.

1. Varios psicólogos colombianos han vivido y trabajado en otros países, con gran éxito. Sus investigaciones se han integrado a la ciencia psicológica internacional. Citemos a Ge-

rardo Marín, Fabricio Balcázar, Yolanda Suárez, Alfredo Ardila, Mónica Roselli, Francisco Pereira, Nydia Pardo y otros.

2. Un cierto número de trabajos de psicólogos que viven en Colombia han tenido resonancia en otros países. Incluye tanto investigaciones publicadas en español como en inglés y otros idiomas. Incluyen trabajos experimentales, correlacionales, aplicados, teóricos, metodológicos, etc.
3. Varios psicólogos colombianos han escrito libros en inglés. En otros casos sus libros originalmente publicados en español, se han traducido al inglés, francés, alemán, etc.
4. En Colombia se han organizado Congresos de Psicología con participación internacional. Se destacan el XV Congreso Interamericano de Psicología (Bogotá, diciembre 14 al 19 de 1974) y el II Congreso Latinoamericano de Análisis y Modificación del Comportamiento (Bogotá, junio 23 al 27 de 1979). Igualmente en los Congresos Colombianos de Psicología organizados cada dos años por la Sociedad Colombiana de Psicología siempre se han invitado a destacados psicólogos extranjeros (p.e. Hans J. Eynseck) y además han asistido psicólogos de otros países.
5. Psicólogos colombianos han participado en Congresos Internacionales de Psicología, Congresos Internacionales de Psicología Aplicada, Congresos Interamericanos de Psicología, Convenciones de la American Psychological Association, de la American Psychological Society, Congresos Europeos de Psicología, nacionales (de España, México, Brasil, Argentina, Perú, Puerto Rico y muchas otras naciones). La presencia colombiana en los eventos internacionales se ha ido incrementando gradualmente.
6. Existen redes de investigación que trabajan a nivel internacional en las cuales participan psicólogos colombianos en asociación con profesionales de otros países. Dichas redes se han visto altamente dinamizadas con la introducción del correo electrónico.
7. Se han llevado a cabo investigaciones transculturales conjuntas entre colombianos y extranjeros, sobre distintos temas psicológicos (migración, actitudes hacia el trabajo, alcoholismo, familia, pautas de crianza de los niños). Estas

\* Docente del Departamento de Psicología.

\*\* Artículo tomado del Boletín No. 16 de la Sociedad Colombiana de Psicología acerca de los 50 años de la Psicología en Colombia, 1947.

investigaciones generalmente se publican tanto en revistas latinoamericanas como de otras partes del mundo.

Estos datos indican que la Psicología colombiana se ha integrado en mayor o menor grado en la Psicología internacional.

Es deseable que dicha tendencia continúe. La Psicología colombiana tiene mucho que aprender de las comunidades científicas de otras latitudes y al mismo tiempo tiene mucho que contribuir a ellas.



Edificio de la Facultad de Medicina y Ciencias Naturales de la Universidad Nacional de Colombia, situado en el parque de los Mártires (1930). Allí funcionó la Sección de Psicotecnia del Laboratorio de Fisiología (1939 a 1947) y el Instituto de Psicología entre 1947 y 1953. (Foto del Archivo de la Historia del Patrimonio Histórico de la Universidad Nacional de Colombia, profesora Claudia Romero).